
九龍城區議會文件第 24/16 號  

(供 2016 年 3 月 17 日第 2 次會議參考 ) 

 

(資料文件 ) 

 

九龍城區議會轄下  

房屋及基礎建設委員會  

第二次會議工作進度報告  

 

主旨  

 

  本文件旨在概述九龍城區議會轄下房屋及基礎建設委員會 (下文

簡稱「房建會」 ) 於 2016 年 3 月 3 日第二次會議所討論的主要事項。有

關會議之討論詳情，請參閱將於稍後呈交，並須獲房建會通過的會議記錄。 

 

於啟德發展區興建新稅務大樓  

2.  税務局表示將於啟德發展區 1D3 用地興建新的稅務大樓，以重置

現時位於灣仔稅務大樓內的辦公室，並計劃在 2018 年初向立法會財務委

員會申請撥款。若立法會通過有關撥款，大樓預計於 2022 年完成。  

 

九龍啟德發展計劃 (地盤 1A-2)位於啟晴邨興建一所設有 30 間課室的中學

以重置文理書院 (九龍 )  

3.  教育局表示計劃在九龍啟德發展計劃 (地盤 1A-2) 位於啟晴邨興

建中學校舍以重置文理書院 (九龍 )。如重置計劃的撥款申請獲立法會財務

委員會批准，校舍預計於 2019 年第一季完成。  

 

擬議在毗鄰啟德跑道區酒店用地的海濱長廊發展  

4.  發展局表示會透過賣地條款要求未來投得位於啟德跑道休閒區五

幅酒店用地的營運者，一併發展及管理毗鄰的公眾休憩空間 (包括海濱長

廊 ) ，並按照《城市規劃條例》第 1 6 條向城市規劃委員會申請規劃許可，

在有關地契條款中會規定酒店營運者於公眾休憩空間提供小規模的食肆、

小商亭及其他活動，包括露天茶座、藝術工作坊及零售攤位等。  
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要求改善德朗邨停車場月租車位不足問題  

5.  有委員關注德朗邨停車場月租車位供不應求的問題。房屋署表示

已將 10 個時租車位改為月租車位，並會繼續密切留意情況。  

 

要求重新檢討晴朗商場街市承包外判制  

6.   有委員要求房屋署檢討晴朗商場街市承包外判制。房屋署表示香

港房屋委員會與街市承辦商簽訂的定期租約期滿後，會根據營運表現和評

核報告，才會考慮批出租約。  

 

要求增設大型腳踏式垃圾桶  

7.  房屋署就委員對屋邨垃圾房及垃圾桶的意見，表示除了定時進行

清潔及消毒外，物業服務辦事處亦已加強巡查、清洗及調節垃圾房內的抽

風系統，並與不同團體合作舉辦提高環境衛生意識的活動。  

 

要求優化德朗邨各座一樓平台草坪  

優化公屋設計改善啟晴邨、德朗邨大廈平台  

8.  房屋署回應委員就啟晴邨及德朗邨大廈平台的改善建議，指出兩

邨按照規劃設計綱要，須提供三成面積的綠化覆蓋率，故不能將德朗邨大

廈平台草坪用水泥覆蓋。  

 

處理啟德新區蚊患鼠患問題  

9.  有委員要求房屋署處理啟德新區蚊患鼠患問題。房屋署表示啟晴

邨及德朗邨的物業服務辦事處已推出不同措施，務求從源頭杜絶蚊蟲及鼠

患。此外，房屋署與食物環境衛生署會每月在邨內及邨外周邊地方進行聯

合滅蚊滅鼠行動。  

 

強烈要求房屋署加快更換舊鐵閘進度  

強烈要求房屋署加快更換愛民邨無掩板舊摺閘  

10.  房屋署回覆委員有關更換屋邨舊鐵閘進度，指出房委會決定由

2015-16 年度開始，分五年為 101 條屋邨的 176,300 租戶更換無掩板舊式

摺閘，而長者戶及殘疾住戶會獲得優先處理。  
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要求免費更換愛民邨公屋廁所鐵門  

要求為愛民邨住戶免費維修或更換洗手間鐵門  

11.  房屋署就委員要求為愛民邨住戶免費維修或更換洗手間鐵門回覆，

指出已透過「全方位維修計劃」及「日常家居維修計劃」，為因自然損耗

而需要更換的愛民邨廁所門進行更換工作，惟暫時未有計劃更換愛民邨全

邨所有住戶的廁所門。  

 

水管頻爆影響民生  要求加快更換及巡查  

12.  水務署就委員提出有關爆食水水管的個案回覆，指出已採取相應

措施，包括加快進行「更換及修復水管計劃」的更換水管工程，逐步建立

智管網，以及持續監察供水管網的狀況及制定有效的管理措施。  

 

強烈要求放寬需求主導計劃申請門檻  

13.  有委員要求市區重建局降低需求主導的計劃的申請門檻及完善機

制。市區重建局表示已委託長者安居協會，為希望申請有關計劃的業主提

供協助。  

 

強烈要求放寬「樓宇維修綜合支援計劃」及「強制驗樓資助計劃」  

14.  有委員指出「樓宇維修綜合支援計劃」及「強制驗樓資助計劃」

中應課差餉租值上限沒有因應住宅單位應課差餉上升而調整。市區重建局

表示設定差餉租值上限的目的，是為了集中資源協助最有需要的住戶。然

而，市區重建局會為物業租值的限額作定期檢討。  

 

強烈要求房協盡快落實家維邨各座出租樓宇升降機直達 15 至 16 樓工程

時間表及樂民新邨 G.H.I 

15.  香港房屋協會回覆，指出家維邨升降機直達 15 至 16 樓的工程預

計於 2017 年農曆年後開展。而由於房協正考慮為樓齡超過 40 年的屋邨進

行重建計劃，加上樂民新邨 G、H、 I 座於 2004-05 年度已完成升降機改

善工程，因此不會再進行大型的電梯改善工程。  
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反對房協加租  要求撤回加租事項  

16.  房協表示不會撤回將出租屋邨租金調升 8%的決定，並補充檢討租

金時除了日常開支情況外，亦已考慮住戶的負擔能力等因素。  

 

要求重新檢討消防條例  協助大廈處理消防令  

17.  有委員要求政府檢討大廈消防條例，並支援舊式樓宇業主及酌情

處理執行消防令。消防處及屋宇署均表示相關部門會積極向舊樓業主提供

有關財政、協調工作及技術方面的專業意見。  

 

強烈要求屋宇署加強對天台僭建執法  協助處理強制驗樓令  

18.  有委員對大廈因僭建問題未能處理強制驗樓令表示關注。屋宇署

指出按現行政策，會優先取締包括位於樓宇天台等外部的僭建物。  

 

強烈要求成立滲水仲裁處  

19.  有委員建議成立私人樓宇滲水仲裁處。屋宇署 /食物環境衞生署聯

合辦事處回覆，指出土地審裁處已有效處理涉及樓宇滲水問題的糾紛，故

未有計劃設立另一個仲裁處。  

 

有關：強烈要求於鉛水屋邨各樓層供水處加設防水板或帆布  

20.  有委員要求房屋署於鉛水邨各樓層供水處加設防水板或帆布及安

排職員定期清理積水。房屋署表示已作出相應改善措施。  

 

鉛水風波 -要求提高更換問題喉管的透明度  

21.  有委員要求房屋署公佈啟晴邨更換喉管工程時間表。房屋署表示

除了於賞晴樓大堂張貼通告通知有關更換喉管安排外，亦與該互助委員會

進行溝通。此外，承建商在工程期間，會於賞晴樓地下設立了詢問處。  

 

要求加強打擊上門推銷及派發傳單問題  

22.  有關委員要求杜絕啟晴邨、德朗邨的推銷及上門派發單張的情況。

房屋署表示已提醒大廈護衛員提高警覺，嚴格執行通道出入管制措施，並

在有需要時要求警方協助。  
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要求加建行人通道上蓋連接愛民邨德民樓地下升降機至公主道行人天橋

兩旁升降機  

23.  有委員要求房署於愛民邨德民樓地下的升降機至連接愛民邨公主

道行人天橋兩旁的擬建升降機之間，加設行人通道上蓋。房屋署回覆，指

出會待完成有關可行性研究後，諮詢各持份者。  

 

強烈要求關注土瓜灣樓宇震動問題  

24.  有委員關注打樁工程令樓宇出現震動。屋宇署表示《建築物條例》

已設有一套嚴謹的監管制度，並會就每宗接獲的求助個案展開調查。  

 

 

 

 

 

九龍城區議會秘書處  

2016 年 3 月  

 


